

Dijo S. E. en Conferencia de Prensa.-

"No Tengo que Darle Explicaciones a Nadie de Mis Conversaciones con FF. AA."

"Lo que yo converso con los militares, marinos y aviadores chilenos lo hablo en mi calidad de Generalísimo de las Fuerzas Armadas, y no hago sino que respetar las prerrogativas que la Constitución me otorga", dijo el Presidente de la República, doctor Salvador Allende, en conferencia de prensa ofrecida a medio centenar de reporteros extranjeros en el gran comedor del Palacio de la Moneda. A ésta, que se desarrolló en un tono muy cordial, concurren los reporteros del sector, quienes no formularon preguntas por tratarse de rueda de prensa destinada a profesionales de otros países. Más adelante el doctor Allende sostendrá similar diálogo con los reporteros de La Moneda.

Siempre en relación con una pregunta, que le hizo un corresponsal de un diario uruguayo, sobre los alcances de su contacto directo con los oficiales y suboficiales en el Casino de la FAMAE, la semana pasada, el Primer Mandatario expresó en tono cortante: "No tengo que darle ni le daré explicaciones a nadie sobre la materia; eso sí que esta respuesta no es para Ud., es para el país; lo que converso —lo repito— lo hago como Generalísimo de esas tres ramas de las Fuerzas Armadas y de acuerdo a la Constitución". De este modo se refirió implícitamente un telegrama enviado por los diputados DC de la zona austral en el que solicitan al Presidente de la Cámara envíe un oficio al Primer Mandatario con el fin de conocer los temas tratados durante la reunión con los uniformados de la Guarnición de Santiago.

Allende insistiendo en el tema agregó que "hemos dicho, que estamos orgullosos del rol profesional de las Fuerzas Armadas y que la gran característica de ellas ha sido el acatamiento al poder civil, a las leyes, a la decisión de las urnas y a la Constitución".

Recalcó que el firme propósito del Gobierno era mantener este sentido profesional de las Fuerzas Armadas "porque es uno de los factores esenciales, que caracterizan a Chile y lo diferencian de otros países".

Más adelante indicó, "pero también he dicho que las Fuerzas Armadas deben estar vinculadas al proceso de desarrollo del país. No pueden haber Fuerzas Armadas poderosas en un país con un desarrollo económico insuficiente. Las Fuerzas Armadas pueden y deben participar en la gran política nacional sin perder su carácter profesional y al margen de los partidos políticos". El Jefe del Estado expresó que estos institutos debían tener sus representantes en los directorios de importantes empresas como el cobre, el complejo del acero, la Comisión de Energía Nuclear y el Consejo de Investigación del Desarrollo Científico. Enfatizó "el carácter profesional y la absoluta responsabilidad y participación en los aspectos del desarrollo económico que interesan a Chile, interesan también a las Fuerzas Armadas; por ejemplo, ASMAR, de un pequeño astillero, se convierte en un gran astillero. ¿Cómo no va a ser importante que FAMAE tenga niveles de producción para abastecer el propio equipamiento de las Fuerzas Armadas?".

Puso de relieve luego que la capacitación profesional y científica de los oficiales y suboficiales no podía ser desperdiciada sin que ello significara una alteración de su verdadero papel profesional. "Eso —dijo— es una necesidad que la siente el país". Sobre este tema terminó indicando que las Fuerzas Armadas siempre han colaborado socialmente. Aviones de la FACH a diario ponen en contacto apartados lugares

de la zona austral, naves de la Armada surcan los difíciles canales para llevar mercancías y ayudar a la colonización, y el Ejército está en las fronteras o cerca de ellas y sus cuarteles son un lugar de preparación profesional, con criterio social, no chauvinista ni patrioter, argumentó.

El desafío planteado por el Presidente Allende, en su discurso del 1.º de mayo, para

aumentar la producción y responder con ello a la mayor demanda, fue otro de los tantos temas que interesó a los periodistas extranjeros. A esto respondió el Presidente diciendo que a través del Ministerio de Economía y la Corporación de Fomento se fijarán cuotas de producción. Hizo hincapié en el aumento experimentado, por ejemplo, en el carbón; la meta

(Continúa en la Página 20)

que se pretende alcanzar en el salitre, y llegar, en este año, a las 900 mil toneladas de cobre, lo que es considerado como extraordinariamente difícil por el Primer Mandatario. En este rubro, señaló, "hemos fijado cuotas de producción para esta riqueza fundamental de Chile y queremos llegar, este año, a una producción de 900 mil toneladas. Para ello se requiere conciencia de los trabajadores, y los conocimientos técnicos necesarios. Por lo menos, hemos terminado con un factor importante como son las huelgas. Para nosotros también es muy valioso el aspecto internacional, que está condicionado por la demanda y la fijación de las cuotas de metal rojo. Por eso queremos aumentar la producción, porque sabemos que el precio no va a alcanzar los niveles que tuvo en el Gobierno pasado". En esta materia, dijo que el Congo, Zambia, Perú y Chile, eran palanca muy poderosa, que podían influir en el mercado internacional, recordando que "no debemos de olvidar, como lo he dicho anteriormente, que el cobre, es el sueldo de Chile".

Seguidamente habló de las metas que se pretende alcanzar en la industria conservera, empresas productoras de la línea blanca, en la construcción y otros rubros importantes. En el caso de la agricultura, señaló, "campesinos y obreros agrícolas participan en los programas de producción y esto lo estamos haciendo por provincias". En torno al mismo tema dijo que el Gobierno anterior en el último año de su mandato había construido 2.700 nuevas casas aproximadamente, pero que la meta fijada para este año por el Gobierno de la Unidad Popular "es comparativamente sideral, pues haremos 80 mil casas este año. Yo he tenido mis dudas por diversos problemas como son los elementos básicos como el cemento y por eso nacionalizaremos el cemento. Vamos a tomar los más grandes aserraderos; dos fábricas de maderas prensadas". Luego se refirió a la industria Pizarreño diciendo que se iba a estudiar si se hará un trabajo mixto, si se expropiará o si será nacionalizada. Anunció que actualmente en el agro el Estado poseía el 30 por ciento de la tierra y el resto estaba en manos de particulares, "a estos últimos les decimos que produzcan más y siembren; los vamos a ayudar con créditos, semillas y abonos". Agregó que los propietarios de fundos expropiados no perderían las ganancias por cuanto sus cosechas serán respetadas y para ellos. Anunció que el próximo año el 50 por ciento de la tierra habrá sido expropiada, pero que persistirían los pequeños y medianos agricultores. Lo que se pretende —dijo— es acabar con el latifundio y el minifundio.

COLABORACION DEL EXTERIOR

Un periodista sueco le dijo si Chile aceptaría ayuda técnica extranjera. El Presidente le expresó que "evidentemente nosotros aceptaremos cooperación venga de donde venga, para ello no hay fronteras". Añadió que la cooperación técnica que se ofrezca al Gobierno se aceptará, "es más —expresó— la pedimos sin prejuicios de ninguna especie".

Dando respuesta a otra pregunta dijo que la revolución que impulsaba el Gobierno de la Unidad Popular se mantendrá dentro de los cánones normales y democráticos. Agregó que nada de lo que ha hecho ha sido ilegal, por el contrario, "la estatificación bancaria es legal; nueve bancos están ya en este bolsillo (indicó sonriendo uno de los bolsillos de su chaqueta) y luego, mostrando el otro, afirmó y en este otro estarán los que faltan". Argumentó que las leyes por las que se regía el Gobierno la hicieron otros tales como fijar metas a las industrias, etc. Recalcó que si los que han defendido durante años estas leyes se sienten heridos y se resisten a su aplicación, naturalmente que va a haber problemas, pero el Gobierno contaba con ello con la ley y con el pue-

blema de los que viven en núcleos improvisados y carentes de toda comodidad, higiene y seguridad, no había sido resuelto, sino mejorado, ni siquiera en países que están a la cabeza del mundo como la Unión Soviética y Estados Unidos. Estimó que es humano, bajo este punto de vista, que personas que viven en estas subcondiciones, se tomen sitios. Analizó detenidamente este angustioso problema en todos sus ribetes de carácter humano y social diciendo que la gente que vive misérrimamente debía comprender que éste era su Gobierno y que debían tener un poco de paciencia porque se estaba tratando de resolver en parte el problema.

Contestó también con abundancia de antecedentes a una pregunta sobre la delincuencia infantil, señalando la urgente necesidad de que el Congreso despache el proyecto del Ministerio de la Familia, que es iniciativa de su Gobierno. "A mayor miseria —dijo— mayor delito, y nosotros luchamos contra ello".

PERIODISTAS CONTESTARON A LA SIP

El Jefe del Estado se refirió también —dando respuesta a una pregunta— al aumento de los sueldos de los periodistas chilenos, hecho que fue criticado por la Sociedad Interamericana de la Prensa en el sentido de que tal situación podría llevar a coartar la libertad de prensa. El doctor Allende dijo: "esos caballeros no representan a nadie o, mejor dicho, sólo a quienes comercian con la noticia. No les voy a contestar, ya lo hizo el Colegio de Periodistas. Por otra parte, le debo decir que la ley me obliga a fijar el sueldo a los periodistas, por lo tanto, no es un hecho ilegal". Añadió que los diarios han aumentado de precio, autorizados por el Gobierno, pero que lo que no se ha aceptado es el alza de los avisos, porque incide directamente en el costo de los productos. Puso como ejemplo diversas campañas de publici-

dad; una para dar a conocer una hoja de afeitar, cuya promoción tiene que haber elevado considerablemente el costo. Luego, riendo, dijo: "Yo les pregunto ¿cuánto gastó la Derecha en publicidad para vender un producto que no fuera Allende...? Claro que no les sirvió de nada".

Sobre esta materia terminó acotando: "A la SIP yo le diría lo que señaló Quijote a Sancho: Pero es mejor que no lo haga, porque no lo entenderían".

GOBIERNO Y DEMOCRACIA CRISTIANA

Finalmente las preguntas arreciaron sobre comentarios de un posible entendimiento entre el Gobierno y la Democracia Cristiana para que ésta colabore en las ideas impulsadas por la Unidad Popular. El Presidente de la República señaló, entre otros conceptos, que lo que los demócratacristianos dialogar, sobre todo si ese par ellos y que él no estaba en condiciones de formular llamados. Agregó que la DC debía libremente defender sus posiciones. Destacó que no se trataba de decir que se va a ampliar la base de la Unidad Popular "y que venga cualquiera". Dijo que si la DC fijaba una línea que permita el diálogo no vea inconvenientes en dialogar sobre todo si ese partido planteó durante la campaña presidencial "a través de mi amigo Radomiro Tomic puntos similares a los sustentados por nosotros. Por eso creo que es posible el diálogo con la Democracia Cristiana, igual como es imposible el diálogo con los nacionales". Allende dijo que si la DC decidía mañana apoyar las iniciativas del Gobierno en favor de Chile y el pueblo, "tenemos el mayor agrado de conversar, aunque ello no significa compromisos". Festivamente hizo un alcance explicando: "A nosotros no nos gustan los matrimonios detrás de la puerta; nos agrada que sear con la ceremonia respectiva y ante el pueblo".